



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: *munivallecillofm@gmail.com*

RESUMEN EJECUTIVO SESIÓN ORDINARIA

ACTA N° 52-2023

FECHA: 29 de Septiembre de 2023

HORA: 10:23 a. m.

ASISTENTES: Alcalde Hugo Flores, Regidores: 2 Dariela Banegas, 3 Blanca Arias, 4 Joncy Maradiaga, 5 Heber Ramos, 6 Yensi Matamoros. El Regidor 1 Selvin Juárez se excusó por asunto personal y la Vice-Alcaldesa Mirna Flores por capacitación en Comayagua.

DESARROLLO:

1. COMPROBACIÓN DEL QUORÚM Y

2. APERTURA DE LA SESIÓN:

- Comprobado el quórum se da apertura a la sesión. Se informa el Regidor 1 Selvin Juárez se excusó, por motivo personal y la Vice-Alcaldesa Mirna Flores por participar en jornada de capacitación de SETCAM en Comayagua. La Regidora Dariela Banegas se integrará posteriormente, por compromiso.

3. DISCUSIÓN AGENDA:

- Se da lectura a la agenda, la cual se aprueba, con la observación que el Punto No. 9 se discutirá en próxima sesión. La Regidora Blanca Arias opina se puede hacer reunión exclusiva para la discusión de este punto.

4. DISCUSIÓN ACTA ANTERIOR:

- La Regidora Yensi Matamoros pregunta respecto a la Celebración del Día del Niño. El Alcalde Hugo Flores informa ahora hay mucha lluvia y a La Unión se mandó la retroexcavadora porque hubo un derrumbe cerca de la Escuela y no había pasada. Informa se compró lo dispuesto en el Perfil de la OMM con apoyo de frijolera para mujeres de Agua Blanca y San José de la Mora.
- El Regidor Heber Ramos pregunta por el apoyo solicitado para la Sra. Priscila Sosa, también hay otra persona con necesidad la Sra. Lorena Mencía, que se le fue la pared. El Alcalde informa se dará atención con Emergencias, se hará el informe, porque también la esposa de Diomedes tiene problema con una pared, se hará la discusión cuando se trate el punto. Opina donde se dio el deslave en la montaña, es de reubicar a esas personas. El Regidor Heber Ramos informa el deslave pasó por en medio de las viviendas, se vino el deslave por la calle del Chilar, quedó lavado todo y como hay un arroyo de agua y hay fincas, arrastró palos y lodo.

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

- La Regidora Yensi Matamoros pregunta sobre las Huellas de Río de la Puerta, cómo quedará ese asunto. El Alcalde informa que se cambiará por lo solicitado que es el balastado de la calle de La Unión a Río de la Puerta, cuando se tenga maquinaria y el clima lo permita.
- El Alcalde Hugo Flores informa Vallecillo está en proyecto piloto de educación, para la descentralización de fondos, en mejoramiento y reparación de centros educativos, se sabrá los alcances del proyecto, en esto, solo alcanza los centros oficiales no Escuelas PROHECO, tampoco pudieron ser ingresados en Proyectos del Banco Mundial. La Regidora Blanca Arias opina se deben intervenir los centros PROHECO como Guachipilín, El Chilar y otros, con fondos municipales. El Alcalde informa el caso de Guachipilín no se ha intervenido porque al derribar paredes, los alumnos no tendrían donde recibir sus clases, tendría que esperarse a noviembre cuando ya están fuera; también la comunidad pide el cambio de maestro, porque solo asiste dos veces a la semana, eso se conocerá en los PDC formulados con las Comunidades. La Regidora Blanca Arias opina el caso del maestro de Guachipilín se debe solucionar, porque debe tenerse el mejor personal, otro que trasciende en el caso del maestro Kelvin Valladares, que está en la Escuela de Las Brisas cuando se conoce el antecedente que tuvo en la Escuela PROHECO de El Chilar, si es de tener lo mejor, también debió considerarse. El Alcalde Hugo Flores informa que, en el caso de Las Brisas, se tenían dos propuestas, una el Prof. Mario Méndez que está en el Instituto Independencia, pero son algunas horas las que tiene y en el caso del Prof, Kelvin Valladares, si bien se conoció el caso de El Chilar y se habló con él para que mejorara, después se pasó a Guachipilín y las referencias de los padres dicen mucho, al querer que él se mantuviera en el centro, eso indica que hubo un cambio en su conducta.
- No habiendo más discusión se aprueba el acta anterior.

5. LECTURA DE CORRESPONDENCIA:

1. Constructora Orellana: Debido al ingreso y desplazamiento de una Onda Tropical sobre el territorio nacional, comunican se imposibilita seguir trabajando en el Proyecto Ampliación del Sistema de Alcantarillado Sanitario de un Sector del Casco Urbano, solicitan una pausa de labores y posteriormente ampliación en el tiempo de ejecución, debido a esto se tiene percance por las constantes lluvias en la zona. La pausa es del 26 de septiembre al 09 de octubre 2023, esperando mejore la condición climatológica. El Alcalde Hugo Flores informa que las cuadrillas limpian los pozos, quedan listos para el trabajo al siguiente día, pero se viene nuevamente las fuertes lluvias, la Retroexcavadora está haciendo algunos trabajos. Los miembros municipales aprueban la pausa de labores en el proyecto en la fecha antes indicada.

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

2. Consultor AMHON/SETCAM Lic. Roque Rivera: Solicita un punto de agenda en la primera sesión de octubre, para socializar los Manuales Específicos de la Carrera Administrativa Municipal, en el marco del Proyecto AECID/EUROSAN DEL y someterlos a consideración de la Corporación Municipal para su respectiva aprobación. Se acuerda: Conceder el espacio solicitado en la sesión del 13 de octubre.
3. Directora Municipal de Educación / Necesidades de Educación: Presentan las necesidades de infraestructura, mobiliario, material didáctico y equipo tecnológico para que sea tomado en cuenta en el Presupuesto 2024, también ajuste en el subsidio, ejecución de proyectos y dejar presupuesto para el Congreso Infantil, Feria Gastronómica, Científica, actividades de septiembre, día de logros y encuentro de redes educativas. El Alcalde Hugo Flores informa hay dos tipos de material didáctico, uno para PROHECO y otro para los demás centros, la administración anterior lo gestionó y se le dio el año pasado se presentó iniciativa de la Comisión Educativa para proporcionarlo y luego no sabe por qué no se dio, la primera instancia es la Secretaría de Educación de no lograrlo se acude a la Municipalidad, hará esa consulta en la reunión que asista. La Regidora Yensi Matamoros opina es muy real la necesidad de los libros de textos, porque ella ha apoyado con contenido a otras maestras. El Alcalde Hugo Flores opina el Gobierno como tal solo exige resultados, pero no se sabe cómo realizar las actividades, muchas veces el maestro costea esas actividades o se las cargan a los padres para poder cumplir, será necesario una reunión con la Directora Municipal de Educación y Directores de Centros, para que conozcan el presupuesto de educación y que vean lo disponible y de acuerdo con ello, se hacen las inversiones, no se puede comparar con otros Municipios, porque las recaudaciones son diferentes. La Regidora Yensi Matamoros pregunta de qué dependen las transferencias de las Municipalidades. El Alcalde informa un porcentaje es por eficiencia fiscal que se tenga en recaudación de impuestos, otro por población y categoría del Municipio. La Regidora Blanca Arias opina la reunión con maestros es importante y se puede agendar como Cabildo Abierto.
4. CEB Manuel de Jesús Subirana / Trinidad de Quebradas: A) Solicitan incluir en el Presupuesto 2024 la Construcción de Cancha de usos Múltiples, a la vez pueda continuar el subsidio de la maestra que cubre un grado, también la dificultad del transporte de jóvenes de las Comunidades de El Encinal, Tuliapa, Tuliapón, Agua Blanca que estudian en el centro, solicitan aprobar subsidio mensual para cubrir la mitad del transporte de rapidito.
5. Instituto Independencia / Vallecillo: Solicitan subsidio de transporte para los educandos de las comunidades de San José de la Mora, El Río, La Unión, San Isidro para el próximo año, con el objetivo de motivarles y minimizar la

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

deserción escolar e incluir jóvenes que se encuentran fuera del sistema educativo. El Alcalde Hugo Flores opina es de ver si se puede implementar bono escolar o estipendio para transporte, es de analizarlo y hacer las consultas respectivas con Tesorería y otros. En cuanto al docente de Quebradas es importante la solicitud sea de los padres de familia para evitar el pasivo laboral. La Regidora Yensi Matamoros pregunta de qué depende que llegue el maestro. El Alcalde Hugo Flores informa depende de la Secretaría que pueda crear la estructura y asignar el maestro, pero como los superiores se atienden a las Alcaldías, aunque la Directora Municipal haga las gestiones, sino se le da prioridad por las autoridades superiores recae la responsabilidad del docente en la Alcaldía.

6. Directiva Barrio San Pedro / Vallecillo: Solicitan 29 lámparas sea sustitución o reparación, ya que es un peligro para los transeúntes. El Alcalde Hugo Flores informa aún falta un barrio para poder hacer la compra, que garanticen ellos que vigilarán porque la vez anterior, una persona dañó todas las lámparas desde el Barrio San Pedro, Quebrada Seca hacia La Unión. Se agrupará la solicitud a las que se tienen, para hacer una sola compra.
7. Sra. Alba Maribel Gómez / Guachipilín: Solicita 12 láminas de zinc y 6 bolsas de cemento, para el corredor de la casa.
8. Sra. Darli Mariela Padilla / Guachipilín: Solicita 10 bolsas de cemento para el piso de la casa. El Alcalde Hugo Flores informa el Sr. Mario Rodríguez, padre del niño que no aparece debido al deslave que se ocasionó en Cerro de los Altos, como la vivienda en la montaña les da miedo habitarla, por lo que se vendrán para Los Pinos, pero la vivienda está un poco dañada, pide se le permita hacer supervisión para atenderla en emergencia y por ahora se le pueda proveer de algunos víveres, sabe que la población ha respondido con apoyos, pero tienen la necesidad de alimentos. Los miembros municipales opinan estar de acuerdo se haga la supervisión para que se atienda el mejoramiento de la vivienda y apoyarle con víveres.
9. Informe del Sr. Pedro Gutiérrez / Cerro de los Altos: (A la 1:30 p. m. se integra la Regidora Dariela Banegas) Se presenta el Sr. Pedro Gutiérrez solicitando un espacio para dar un reporte como líder social, se ha movilizado con un Alcalde Auxiliar a la Comunidad de El Chilar y no tienen salida, estando incomunicados los Sres. Lalo y Brígido Ramos, se quiere que la autoridad municipal pueda prohibir que se siga habitando esa zona, es de hacer supervisión con la gente pues necesitan visita de emergencia. La calle de Cerro de los Altos al Chilar se habilita con unos 20 hombres utilizando piochas para tener salida. Pide apoyo a la Corporación para las comunidades de El Chilar y Buena Vista, ya que hay hendidura de la calle a Charamusca 1, es necesario hacerse presente y llevar algo, pone a la disposición su carro para hacer esa visita. Han ocurrido fuertes deslaves que

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

por gracia de Dios no ocurrió algo mayormente fatal. El Alcalde Hugo Flores informa se tienen videos, fotos de lo ocurrido en El Chilar, Cerro de los Altos, para buscar alternativa y presupuesto, en Vallecillo hubo problemas en el Casco Urbano, La Unión, se han resuelto de forma inmediata, pero al cese de las lluvias debe hacerse un mejor trabajo, se hará un recorrido; pregunta si se trabajaría con retro, Tractor o ambos. El Sr. Pedro Gutiérrez opina se trabaje con tractor para la salida a Charamusca 2 y bajar a San José de la Mora. La calle de Cerro de los Altos a El Chilar, con mano de obra se habilita, para que la salida sea a San José de la Mora, porque para El Chilar está incomunicado. La gente se aboca a los líderes porque no hay quien hacer, por eso, él se ha presentado, el niño aún no se encuentra, pero hay otras familias con dificultad y es de reubicar a las familias afectadas. Se pone a la disposición para movilizar. El Alcalde Hugo Flores informa visitó el Fondo Cafetero Nacional el miércoles y planteó la situación de las emergencias para contemplar la posibilidad de atención con maquinaria del Fondo Cafetero, ellos cierran el año cafetalero el 30 de septiembre y estará parada la maquinaria por la Semana Morazánica, por eso, la posibilidad ahora de la retroexcavadora para habilitar la calle, necesita el operario de alimentación y hospedaje. Se podrían hacer esas acciones emergentes, porque otras zonas están saturadas de agua. El Sr. Pedro Gutiérrez opina es bueno la autoridad se acerque a la comunidad para que no se sientan solos y hagan la supervisión. El Alcalde Hugo Flores informa coordinará con el dueño de la maquinaria para poder enviar la Retro y si es posible se enviará, sino se tendrá que esperar.

- 10. Escuela Francisco Morazán / Vallecillo:** Solicitan apoyo con el Proyecto de Pintura de la parte exterior del centro, el presupuesto está valorado en L. 48,000.00. El Alcalde Hugo Flores informa se tiene renglón de mejoras de centros educativos, es de verificar el renglón al igual que la Escuela de San José de la Mora hizo la solicitud, se tiene contacto con persona de Pinturas Americanas para promoción de apoyo a centros y código para descuento. La Regidora Dariela Banegas opina es de apoyar, ya que es el centro más visitado. Los miembros municipales opinan estar de acuerdo se apoye a la Escuela, verificando la disponibilidad presupuestaria.
- 11. Sres. Carlos Eduardo y José Rafael Rápalo:** Solicitan permiso de operación para apertura de una Clínica Médica Dental en la Cabecera Municipal, con servicio de atención los fines de semana. El Alcalde Hugo Flores informa el valor del permiso se implementará en el Plan de Arbitrios 2024 y como iniciarán operación en estos últimos meses, lo pueden hacer para medir la demanda del servicio. Los miembros municipales opinan estar de acuerdo se conceda el permiso, deberán presentar copia del título universitario, que

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

están facultados para ejercer, afiliación al colegio médico, verificar la licencia sanitaria, copia de identidad, RTN y solvencia municipal.

- 12. Padres de Noveno Grado / Instituto Independencia:** Solicitan apoyo económico para gastos de graduación, salón municipal y decoración. Los miembros municipales opinan es de analizar cómo se puede apoyar, cuántos alumnos son y la cantidad que requieren, porque no se detalla, además el salón para graduaciones se facilita sin costo.

6. AUDIENCIA SRES. CARLOS Y MARTHA BARAHONA, ASUNTO: PROYECTO ARTESANAL PARA GENERACIÓN DE ENERGÍA DE USO PERSONAL, SITIO EL BORBOLLÓN: (En este punto la Regidora Dariela Banegas no estuvo presente en la discusión).

- El Alcalde Municipal Hugo Flores informa la petición que presentarán los Sres. Barahona es para instalar una pequeña turbina en el Río Tuliapita para proyecto personal de generación de energía, quieren se les otorgue el permiso, tienen una persona que les apoya pero no dispone de mucho tiempo para hacerlo, en su opinión por ser pequeño el proyecto, no necesitaría de licencia ambiental, pero es de pensar en la reacción de la población beneficiaria, el río no tiene contaminación hasta cierto punto, porque siempre hay contaminación por el lavado de vehículos que hacen los pobladores. El otro asunto es ver si ellos ya tuvieron acercamiento con el Patronato por el uso del agua, tampoco es de cerrarse a un no, si a veces en los Patronatos hay personas que si son a favor y otros en contra de las propuestas. La Regidora Blanca Arias opina es de solicitar la socialización con el Patronato. Se hace pasar a la Sra. Martha de Barahona para escuchar el asunto a exponer. El Alcalde Hugo Flores da la bienvenida y la oportunidad para que se explique en qué consiste el proyecto y conocer el alcance que tendrá. La Sra. Martha de Barahona informa vive con su esposo en quebrada de Agua donde nace el río El Borbollón, no hay energía eléctrica, ni hay forma de que este servicio pueda llegar, llevan cinco años viviendo en el lugar, con muchas limitaciones por falta de energía, deben comprar comida no perecedera y un amigo les apoya para instalar una rueda hidráulica para generar energía renovable. Explica la propiedad se divide en dos partes, en la parte de abajo que colinda con el río y no hacerlo donde Tuliapa toma el proyecto, se instala abajo para ver si funcionará, no se tiene vecinos, le gustaría tener aprobación de la Corporación Municipal, no se perjudica a nadie ni nadie. No afecta porque la rueda solo besa el agua del río y le ayuda a dar vuelta el caudal, no hay derrame de aceite ni nada, en ese sitio crece la quebrada, pero lo que se haría es instalar un brazo para subirla cuando eso suceda. La energía que se produzca es para uso doméstico para levantar una refrigeradora, licuadora, lo básico del hogar, no se pretende nada más. El Regidor Heber Ramos opina

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

de ese tipo de proyecto funcionan en Charamusca. La Sra. Martha Barahona informa anteriormente se instaló un proyecto con panel solar, pero se dañaron las baterías y es caro el reemplazo, tienen lámparas solares, pero es limitado, solo para alumbrar. Es importante que una Comisión de la Municipalidad vaya a hacer la supervisión para que conozcan como se instalará y funcionará, comparte video para que se observe el funcionamiento del proyecto, ya que en ningún momento es para afectar, solamente para uso personal. La rueda hidráulica se hizo grande porque lleva brazo y se necesitaba que fuera grande. Tienen una piscina en la propiedad que igual al agua le dan un tratamiento especial. La Regidora Blanca Arias opina es proyecto innovador, si se coloca en parte caudalosa del río. La Sra. Martha de Barahona informa que la rueda solo necesita besar el agua, no con gran caudal porque entonces no funciona. El Alcalde Hugo Flores opina no tiene objeción al respecto, solo recomienda tener cuidado con el cableado que se use que sea con manguera y tener las medidas de seguridad por que el camino es lugar transitado por el turismo. La Sra. Martha de Barahona opina al finalizar la actividad, porque siempre hay personas curiosas, se piensa rotular el área, el cable va en postes altos, aunque es propiedad privada no falta quien sea curioso, es transitado más en la época de Semana Santa, pero siempre permanecen en la propiedad. Hace invitación para poder conocer el lugar y el desarrollo del proyecto. El Alcalde Hugo Flores pregunta sobre la inversión del proyecto que harán. La Sra. Martha de Barahona informa la inversión es solo en materiales, porque con la mano de obra les apoya un amigo, pero él viajará en los próximos días para Estados Unidos y si pierden esta oportunidad, no se podrá lograr. El Alcalde Hugo Flores opina sino generará un problema al medio ambiente, no ve difícil autorizar, el pensar en hacer la supervisión ahora complica, porque a ellos les urge, pero se hará posteriormente y si fuere el caso que afectara, se hará supervisión con el Ingeniero para tener opinión técnica. La Sra. Martha de Barahona informa cuando el proyecto de agua se solicitó a la Junta de Agua de Tuliapita no aceptaron, entonces, se colocó una bomba, porque ellos dicen que por la contaminación no se podría, pero más bien ellos son los más interesados en proteger, en cambio la Comunidad lavan carros, derraman aceites, tiran basura, conectan aguas grises y negras en el río. El Regidor Heber Ramos opina está muy bien la propuesta, porque es proyecto piloto que inspirará a otros. El Regidor Joncy Maradiaga opina una buena opción para la Comunidad donde es difícil llevar energía eléctrica. La Regidora Blanca Arias opina está de acuerdo que continúen con el desarrollo del proyecto. La Regidora Yensi Matamoros opina se da el visto bueno para el proyecto, tomando las medidas de seguridad para la población. La Sra. Martha de Barahona explica que solo acudió ella a la audiencia, debido a que hay un

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

vehículo atravesado abajo del cementerio y no pudo pasar. También hace saber que es necesario el mantenimiento de la calle del Borbollón, aunque se hizo la apertura por otro lado para conectar con Tuliapa, pero por el tipo de terreno que es húmedo y necesitaría de alcantarillas para que se mantenga en mejores condiciones, con las recientes lluvias se han afectado los dos pasos, pero resultaría conveniente se repare por el sector del Borbollón, ya que el terreno es firme, pide se pueda considerar, ya que además en un sector que lo visitan bastante por el turismo que se hace en el río. Se agradece la oportunidad y el visto bueno de la Corporación para continuar con el proyecto. Los miembros municipales Alcalde Hugo Flores, Regidores 3 Blanca Rosa Arias, 4 Joncy Maradiaga, 5 Heber Ramos y 6 Yensi Matamoros, aprobaron autorizar al Señor Carlos Arturo Barahona Vaquedano la instalación de un Proyecto Artesanal de Generación de Energía a través de turbina y dinamo, sin uso comercial, sobre el Río El Borbollón. Deberán tomar las medidas de seguridad necesarias para las personas particulares que transitan por el sector y la Municipalidad realizará las supervisiones respectivas para garantizar el cuidado y protección ambiental.

7. INFORME DE DAÑOS OCASIONADOS POR ONDA TROPICAL Y APROBACIÓN DE ATENCIÓN DE EMERGENCIAS:

- El Alcalde Hugo Flores informa se tiene reportes de daños ocasionados en vías de comunicación de los sectores de El Chilar, Cerro de los Altos, El Borbollón, Guachipilín y otros, es de hacer una evaluación más profunda, se habló con el dueño de maquinaria (Retroexcavadora) para posibilidades de subir a la montaña y hacer algún trabajo de limpieza, dijo que sí se puede, pero que hablará con el operario si estará disponible siendo que es la próxima semana es feriado. Informa visitó el Fondo cafetero nacional, el tractor trabajará hasta el domingo con las horas contratadas y continuará después del Feriado Morazánico y que el clima mejor un poco, para llegar a las zonas donde se necesita con emergencia intervenir, ni sabe si se hará el Convenio con el Fondo cafetero para tener un poco más de aporte de horas. También pide se le faculte enviar nota al mismo Fondo parara exponer la situación de emergencia que se tiene con georreferenciación de daños y obtener un poco más de aporte. No sabe cuánto se necesitaría de horas y maquinaria, porque debe hacerse una evaluación por los nuevos informes que se tienen. Es que se declare la emergencia y tener un panorama de lo que se hará, la hora de retro tiene un valor de L. 1,600.00. La Regidora Blanca arias opina es de identificar zonas críticas. El Alcalde Hugo Flores opina ahorita solo es trabajo con retro que podría hacerse para habilitar el paso de Cerro de los Altos Al Chilar, lo demás sería trabajo con tractor. El Regidor Joncy Maradiaga opina hay zonas reparadas donde se necesitan alcantarillas. El Alcalde Hugo Flores opina hay

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

lugar donde el muro de piedra se vino en el callejón del Barrio Santa Rosa, Vallecillo, pero es de hacerlo con un mejor diseño. En la Unión, es segunda vez que pasa un derrumbe, se intervino con la Retro ese deslave, ya que tirar muro, porque hay una vivienda que habita persona de la tercera edad y es de escasos recursos, se necesita limpiar bien y hacer el muro para no tener estos mismos problemas. En Nocoro igual hay problema por derrumbe. Los Regidores Joncy Maradiaga y Yensi Matamoros informan que hubo derrumbe por la Escuela. Opinan en Trinidad de Quebradas antes de la quebrada, es de monitorear ese punto, por la crecida de la quebrada. El Alcalde informa se incluirá en el Presupuesto 2024 la obra de mitigación. El Regidor Joncy Maradiaga opina en la montaña son ciertas las partes de alcantarilla que se necesitan, porque se reparó antes la calle y no hay mayor problema. El Alcalde informa con la tubería que se comprará, se espera tener las demás cotizaciones. Se atenderá también la problemática de la Fosa del kínder de Vallecillo, al conectar en esa tubería. La Regidora Blanca Arias pregunta cómo está el presupuesto de viviendas en emergencia. El Alcalde opina es de consultarlo con la Tesorera, en Viviendas se atendería lo informado por el Regidor Heber Ramos y otras que él mencionó, no se tiene un dato exacto, se puede manejar un monto techo y si no es suficiente, se amplía. Si bien se estará en vacaciones la próxima semana, pide estar pendientes ante cualquier emergencia y en el chat dar opiniones si se solicitan, si surgen más viviendas dañadas, enviará fotografías y nombres, si es necesario se tendrá una cuadrilla disponible por alguna emergencia. La Regidora Blanca Arias opina en Trinidad de Quebradas se tiene problema con alcantarilla por propiedad del Sr. Armando Gómez, ya se había dado reporte, pero continúa el problema. El Alcalde Hugo Flores opina se puede hacer Convenio con beneficiarios que pongan piedra y la Municipalidad dar otros materiales, se tendría que ir con un albañil para tener presupuesto. Se consulta con la Tesorera Municipal Verónica Méndez la disponibilidad de fondos. La Tesorera informa en el región de Emergencias del Área Rural se tiene L. 183,534.53 y Área Urbana L. 12,497.34. El Alcalde informa se utilizará maquinaria como retroexcavadora y tractor a través de Convenio con el Fondo Cafetero por los lugares completamente incomunicados, algunas viviendas que las paredes cedieron también se atenderán. La Tesorera informa se pueden utilizar esos dos fondos y lo de viviendas, sería en la actividad de Viviendas que dispone de fondos. El Regidor Heber Ramos opina es de hacer inspección en viviendas de Cerro de los Altos para tomar veredicto si se reconstruyen o no son habitables. La Regidora Blanca Arias opina se necesita de un terreno firme para construir, la mejor opción es en Los Pinos como se dijo anteriormente. La Tesorera pregunta si solo ese fondo se utilizará. El Alcalde informa si se necesitara de mayor recurso, se puede usar el renglón de Carreteras de Zonas Productoras

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

de Café. Los miembros municipales opinan estar de acuerdo y aprobaron la atención de emergencias por daños ocasionados por Onda Tropical en sectores como El Chilar, Cerro de los Altos, Borbollón, Guachipilín, Nocoro, Vallecillo, entre otros. Se utilizará el fondo del renglón de Emergencias del área Rural, Vivienda y de requerirse el renglón de Carreteras de Zonas Productoras de Café.

8. DISCUSIÓN DE INFORMES MENSUALES DE JULIO Y AGOSTO:

- No hubo observaciones.

9. DISCUSIÓN DE ANTEPROYECTO 2024: PLAN OPERATIVO ANUAL, PLAN DE ARBITRIOS, PRESUPUESTO DE INGRESOS Y EGRESOS, LIBRO DE SUELDOS Y PLAN DE INVERSIÓN MUNICIPAL:

- Este punto será discutido en próximas sesiones.

10. PRESENTACIÓN, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL BORRADOR DE LA LÍNEA DE BASE DEL MUNICIPIO:

- La Unidad Técnica Municipal hace entrega del Borrador de la Línea de Base del Municipio de Vallecillo, Francisco Morazán, solicitando la aprobación de dicho informe. Consiste en el estudio socioeconómico del Municipio, servirá como referencia para la preparación de planes, proyectos e investigaciones específicas, con el objetivo de fomentar el desarrollo de las Comunidades y del Municipio en su conjunto. El documento comprende un análisis integral de los indicadores socioeconómicos obtenidos a través de un censo de participación social en el Municipio. El informe establece la base para evaluar y comparar los avances en el desarrollo con un enfoque integral hacia la Agenda 2030 y sus Objetivos de Desarrollo Sostenible. Se estructura en seis secciones, comenzando con la presentación. El Primer Capítulo establece el marco de referencia, proporciona aspectos biofísicos y socioeconómicos, antecedentes históricos, ubicación geográfica, caracterización física, biológica y social. El Segundo Capítulo presenta la institucionalidad existente y la inversión para el desarrollo. El Tercer Capítulo es el resumen de la infraestructura básica en áreas como salud, educación, desarrollo productivo, vialidad e infraestructura social. El Cuarto Capítulo analiza los principales indicadores recopilados durante el censo en áreas como población, salud, servicios básicos, vivienda y educación, la igualdad de género en educación, la economía, la participación social y ciudadanía. El Quinto Capítulo resume las conclusiones clave derivadas de los resultados del censo. El Sexto Capítulo contiene anexos que incluyen tablas que detallan la presencia institucional, existencia de organizaciones de la sociedad civil, la inversión social realizada en el 2022, la infraestructura básica y la vivienda disponible,

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

la frecuencia simple del Censo y la matriz de los principales indicadores en el marco de los ODS y la Agenda 2030. El Alcalde Hugo Flores informa el Borrador de Línea Base fue revisado por Técnicos de Gobernación, este es requisito para la gestión de la Transferencia, también se ha gestionado la Certificación del Plan de Emergencia Municipal con COPECO, hay una fecha límite para subir la información y esperar se libere la primera transferencia 2023. Informa este trabajo inició en el periodo del ex Alcalde Cely Zavala y él apoyó en el proceso que desarrolló la anterior Jefe de UDECO Vilma Alvarado y se adhirieron datos a la iniciativa que el Gobierno tiene, es de mencionar que este informe se presentó el año pasado pero no se aprobó porque expresaron que no conocían todo el proceso realizado y se les entregó copia del informe; actualmente se hicieron las enmiendas por la subsanación que se solicitó, se hizo análisis como Alcaldía y Técnicos de la AMHON y Gobernación. También es importante saber que para la formulación del Plan de Inversión Municipal es de tener en cuenta que el 80% de los proyectos que se prioricen deben estar vinculados con el Plan de Desarrollo Municipal y como Corporación Municipal se puede priorizar el 20% de las iniciativas de proyectos. Presentado el informe, los miembros municipales opinan que es un informe muy completo y en efecto, el año anterior se les dio copia del informe para que lo conocieran, por lo que el Alcalde Hugo Flores, Regidores 2 Dariela Banegas, 3 Blanca Arias, 4 Joncy Maradiaga, 5 Heber Ramos y 6 Yensi Matamoros aprueban el Borrador de la Línea de Base del Municipio de Vallecillo, Francisco Morazán.

11. ASUNTOS VARIOS:

- El Alcalde Hugo Flores informa en seguimiento al proceso de implementación del Marco rector de Control Interno Institucional de los Recursos Públicos (MARCI), la Oficina Nacional de Desarrollo Integral del Control Interno (ONADICI) remitió el Borrador del Convenio Marco de Cooperación entre la Secretaría de Transparencia y Lucha Contra la Corrupción y la Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán, siendo Municipio beneficiario del Proyecto de Cooperación externa AECID/EUROSAN DEL AMHON, teniendo convocatoria para el próximo lunes para su respectiva firma y solicitan que la Corporación Municipal autorice dicha firma. Los miembros municipales opinan estar de acuerdo se faculte al Alcalde Municipal para la firma del Convenio que tiene como fin la implementación del MARCI, promover una cultura de transparencia, integridad pública, compras públicas sostenibles, control interno y rendición de cuentas, fortalecimiento y desarrollo de capacidades en la Municipalidad.
- El Alcalde Hugo Flores informa sobre el subsidio que se brinda al Centro Integral de Salud de Vallecillo para apoyo con Enfermera Auxiliar, pregunta si

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

se continuará apoyando al sector salud en ese aspecto, entiende hay una Enfermera y vendrían de Talanga para darle mayor práctica, pero aun la parte administrativa recae en la Enfermera que se subsidia. Pregunta si hay alguna información, siendo que el acuerdo es que una vez que se tenga el nombramiento de la Secretaría de Salud se suspendería el subsidio, sin embargo, se subsidia un maestro para Trinidad de Quebradas todo el año y los dos son importantes. La Regidora Blanca Arias opina es de ver la prioridad y salud también lo es. El Alcalde Hugo Flores pregunta si se sabe algo del nombramiento, porque según la Enfermera que se tiene es por la plaza de la Enfermera Elis Medina, pero falta cubrir la plaza de la Enfermera Paola Suárez que tiene licencia sin goce de sueldo, si está la estructura y el presupuesto, por qué no envían el personal. La Regidora Blanca Arias informa la Enfermera que está es porque la Técnico Ambiental renunció y con ese fondo se contrató a la Enfermera, pero faltan esas dos estructuras. La Regidora Dariela Banegas opina es lamentable la situación en salud del CIS, porque si las estructuras están, debería tenerse el personal, porque no es crear plazas nuevas. La Regidora Blanca Arias opina debe apoyarse los tres meses restantes del año y se envíe solicitud a la Región de Salud para apoyo con el personal. El Alcalde Hugo Flores informa se propone en el Presupuesto 2024 la creación de Clínica Municipal, que se puede manejar mediante Convenios, porque es un servicio necesario, que podría dar atención después del horario del Centro de Salud. La Regidora Blanca Arias opina es importante una Clínica Municipal, sobre todo los fines de semana que no hay médico en el pueblo que dé atención cuando hay emergencias. Los miembros municipales opinan estar de acuerdo se continúe con el apoyo de subsidio al Centro Integral de Salud de Vallecillo para Enfermera Auxiliar, los tres meses que restan del año 2023.

- El Alcalde Hugo Flores informa se está a las puertas de crecimiento del dengue por la época en que se está de invierno, hay cantidad de brote de zancudo, se dialogó con el Técnico de la Región y darán el químico, es muy accesible y dispuesto a apoyar, se necesitaría comprar gasolina y diésel para la fumigación, se tiene para 800 casas del Casco Urbano; el Técnico dice una máquina es insuficiente para la nebulización y se hizo cotización de máquina por L. 35,000.00, anteriormente se compró para el sector salud, pero sucede que cuando ésta se daña, no se preocupan por repararla, sino que corresponde a la Alcaldía el mantenimiento o reparación, es de analizar si se puede comprar y si se manejaría en el inventario de la Alcaldía. Se pidió emitir ordenanza para limpieza de solares, porque de nada sirve nebulizar si hay lugares propicios para criaderos de zancudos. Los miembros municipales Alcalde Hugo Flores, Regidores 2 Dariela Banegas, 3 Blanca Arias, 4 Joncy Maradiaga, 5 Heber Ramos y 6 Yensi Matamoros, aprueban la compra de

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

Bomba Termo nebulizadora y se manejará en el inventario municipal, también se aprueba Ordenanza que la población debe proceder a la eliminación de criaderos de zancudos y a la limpieza de solares, con el fin de combatir y mitigar el impacto en el territorio municipal de enfermedades transmitidas por el mosquito Aedes Aegypti.

12. ACUERDOS Y RESOLUCIONES:

- **Acuerdo N° 1:** Se aprobó pausa de labores del Proyecto Ampliación del Sistema de Alcantarillado Sanitario de un Sector del Casco Urbano, del 26 de septiembre al 09 de octubre 2023, debido a esto se tiene percance por las constantes lluvias en la zona.
- **Acuerdo N° 2:** Se aprobó apoyo a la Escuela Francisco Morazán de Vallecillo para la pintura exterior del centro, verificando la disponibilidad presupuestaria.
- **Acuerdo N° 3:** Se aprobó extender Permiso de Operación a los Sres. Carlos Eduardo y José Rafael Rápalo, para apertura de una Clínica Médica Dental en la Cabecera Municipal, debiendo presentar los documentos respectivos.
- **Acuerdo N° 4:** Se aprobó autorizar al Señor Carlos Arturo Barahona Vaquedano la instalación de un Proyecto Artesanal de Generación de Energía a través de turbina y dinamo, sin uso comercial, sobre el Río El Borbollón. Deberán tomar las medidas de seguridad necesarias para las personas particulares que transitan por el sector y la Municipalidad realizará las supervisiones respectivas para garantizar el cuidado y protección ambiental.
- **Acuerdo N° 5:** Se aprobó la atención de emergencias por daños ocasionados por Onda Tropical en sectores como El Chilar, Cerro de los Altos, Borbollón, Guachipilín, Nocoro, Vallecillo, entre otros. Se utilizará el fondo del renglón de Emergencias del área Rural, Vivienda y de requerirse el renglón de Carreteras de Zonas Productoras de Café.
- **Acuerdo N° 6:** Se aprobó el Borrador de la Línea de Base del Municipio de Vallecillo, Francisco Morazán
- **Acuerdo N° 7:** Se aprobó facultar al Alcalde Municipal para la firma del Convenio Marco de Cooperación entre la Secretaría de Transparencia y Lucha Contra la Corrupción y la Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán, siendo Municipio beneficiario del Proyecto de Cooperación externa AECID/EUROSAN DEL AMHON que tiene como fin la implementación del MARCI.

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio



Municipalidad de Vallecillo, Francisco Morazán

Correo: munivallecillofm@gmail.com

- **Acuerdo N° 8:** Se aprobó continuar con el apoyo de subsidio al Centro Integral de Salud de Vallecillo para Enfermera Auxiliar, los tres meses que restan del año 2023.
- **Acuerdo N° 9:** Se aprobó la compra de Bomba Termo nebulizadora y se manejará en el inventario municipal, también se aprueba Ordenanza que la población debe proceder a la eliminación de criaderos de zancudos y a la limpieza de solares, con el fin de combatir y mitigar el impacto en el territorio municipal de enfermedades transmitidas por el mosquito Aedes Aegypti.

No habiendo más que tratar se finalizó la sesión, siendo las 4:45 p. m.



Denia Benítez
Secretaria Municipal

Trabajamos por el desarrollo de nuestro Municipio